







yang tidak pernah diduga sebelumnya. Tidak ada yang pernah menyangka bahwa akan adanya peristiwa teror yang terjadi.

Kedua jika berdasarkan soal atau masalah atau topik yang dicakup maka pemberitaan ini termasuk dalam topik kejahatan atau bahkan terorisme itu sendiri. karena terorisme jika merujuk kepada definisi dan pengertian adalah perbuatan yang melanggar undang-undang, maka termasuk dalam bentuk kejahatan.

Ketiga, Berdasar jarak kejadian dan publikasi berita yang akan diteliti ini adalah termasuk dalam berita yang berada dalam skala nasional. Karena fokus penelitian adalah pada media nasional, dan juga peristiwa teror yang terjadi berada di dalam negeri.

Keempat, Berdasar isi berita pada pemberitaan tersebut termasuk dalam *straight news* (berita langsung) dan *hard news* (berita keras). Hal ini dikarenakan pemberitaan dalam berita ini langsung disampaikan seketika setelah peristiwa terjadi, bahkan terdapat berita terorisme yang langsung memberikan reportase lapangan. Sedangkan *hard news* disini adalah dikarenakan pemberitaan terorisme pemberitaan yang langsung disampaikan saat itu juga, jika ditahan tentu masyarakat tidak mau membacanya.

Hal ini juga berkaitan dalam proses penelitian ini, dalam pemberitaan media massa tentang terorisme menggunakan dalam bentuk peristiwa yang tidak terduga, yang berisi tentang peristiwa kejahatan, berdasarkan pemberitaan termasuk berita nasional dan berbentuk *straight news* dan *hard news* yang artinya berita langsung yang saat itu juga harus disampaikan kepada pembaca.





pilihan kata (diksi) simbol politik. Sekalipun media massa hanya bersifat sebagai reporter atau melaporkan tindak peristiwa, namun telah menjadi sifat dari pembicaraan politik untuk selalu memperhatikan aspek simbol politik. Kedua, dalam melakukan pemingkakan peristiwa politik dengan sebab adanya tuntutan teknis semisal keterbatasan ruang (space) kolom dan halaman atau waktu, sehingga menyebabkan jarang ada media yang menampilkan suatu peristiwa secara utuh kronologis mulai dari detik pertama hingga akhir. Ketiga, menyediakan ruang dan waktu untuk sebuah peristiwa politik. Dalam konteks demikian, agenda setting berperan besar dalam mempengaruhi audiens. Isu yang menyedot perhatian besar khalayak dapat dianggap sesuatu yang mewakili apa yang sedang hangat dibicarakan.

Seperti pada penjelasan di atas, sebuah media tidak akan lepas dengan adanya konstruksi terhadap fakta yang didupakannya untuk kemudian disampaikan sesuai dengan ideology atau kepentingan baik wartawan maupun media. Hal ini juga tidak terlepas dari konstruk yang dilakukan oleh media terhadap pemberitaan terhadap peristiwa terorisme.

Peristiwa terorisme selama ini pun tidak akan lepas dari sebuah konstruksi yang dilakukan oleh media. Bagaimana menyampaikan tentang peristiwa, menyampaikan tentang bagaimana peristiwa terjadi, pelaku hingga bagaimana penggambaran sifat kejadian dari terror.

Dalam konsepsi konstruksi sebuah proses komunikasi di lihat bukan hanya sekedar pertukaran informasi antara komunikator dan komunikan. Namun dalam konsep konstruksionis terdupat 2 karakteristik dari komunikasi. Pertama,











Ketiga *Make moral judgment* yaitu bagaimana media atau wartawan mengungkapkan nilai moral dari suatu peristiwa yang diberitakan, nilai moral apa yang disepakati, melegitimasi atau mendelegitimasi suatu tindakan. Elemen ini digunakan untuk membenarkan atau memberi argumentasi pada pendefinisian masalah yang sudah ditetapkan di awal. Bagaimanakah wartawan atau media mencoba menonjolkan suatu realitas dengan memberikan penilaian terhadap penyebab masalah.

Keempat *treatment recommendation* yaitu bagaimana media mengungkapkan tentang cara mengatasi isu, atau solusi dari suatu peristiwa, apakah ada ataukah tidak dari suatu isu tersebut. Dalam tahapan ini Entman menjelaskan bahwasanya dalam prosesnya media dalam mengungkapkan nilai yang disematkan kepada penyebab masalah, biasanya pun juga dimunculkan berupa solusi atau penyelesaian yang coba diungkapkan.

Adapun cara mengidentifikasi framing dalam suatu berita berdasarkan metode Entman menggunakan diksi kata yang merepresentasikan makna tersendiri. Pilihan-pilihan kata mampu mempengaruhi pembaca berita untuk berpikir dan memahami lebih lanjut atas teks yang dibaca. Identifikasi model ini peneliti gunakan untuk menelisik subjektifitas framing yang dilakukan oleh redaktur berita dalam menulis pemberitaan teror bom. Di samping itu identifikasi lain yang dilakukan peneliti yakni melalui tata letak penulisan (lay out) yang termuat pada setiap pemberitaan media. Model-model pilihan tersebut memberikan sudut pandang tersendiri bagi terbentuknya konstruksi pikiran pembaca.



















penolakan atau ketidak sepakatan dengan segala bentuk kejahatan termasuk bentuk terorisme bisa jadi merupakan sebuah bentuk dakwah dalam arti dakwah dengan sumber atau bahan penunjang yang bukan berasal dari Al Qur'an dan Hadis.

Penonjolan fakta tersebut bisa dalam bentuk mendefinisikan peristiwa terorisme apakah sesuai dengan pendefinisian yang ditetapkan oleh pihak berwenang salah satunya menggunakan ukuran Polisi Republik Indonesia yang sudah di jelaskan sebelumnya. Atau bagaimana menonjolkan aspek penyebab terjadinya peristiwa terorisme, menonjolkan fakta berita tentang penetapan moral dari pelaku atau penyebab dari peristiwa terorisme. Jika merujuk pada ukuran sebuah pesan dakwah harus sesuai dengan nilai pesan dakwah yang *amr ma'ruf nahi mungkar* maka harusnya penilaian terhadap pelaku atau penyebab adalah perbuatan yang buruk dan salah. Bagaimana media menonjolkan solusi yang disampaikan dari isu yang diangkat juga dapat dinilai sebagai suatu pesan dakwah. Dimana pesan dakwah dapat dilihat dari solusi yang menyeluruh dan solusi yang sesuai dengan nilai-nilai yang terkandung dalam Al Qur'an dan Hadis.

Sehingga dari penggunaan penjelasan tersebut dapat mengarahkan kepada bagaimana pesan dakwah dapat dilihat dari pemberitaan tentang peristiwa terorisme.

## **B. Penelitian terdahulu**

Penelitian yang pertama adalah tesis yang berjudul "*Terorisme Di Media Baru Indonesia (Analisis Framing Pemberitaan Terorisme Di Portal Berita*









media menkonstruksi pemberitaan tentang Negara Islam Indonesia (NII). Penelitian ini berfokus pada konten media cetak Republika dan Kompas. Hasil penelitian ini adalah : Hasil penelitian menunjukkan Pemberitaan harian Kompas dan Republika terkait NII terbagi dalam beberapa tema pemberitaan yaitu: Pemerintah Tidak Tegas Pada NII, Kaitan NII Dan Intelejen, Nii Dan Citra Islam, Pembubaran NII, NII Dan Pondok Al Zaytun, NII Dan Keterlibatan Pihak Lain, Kaitan NII Dan Intelejen. Kompas dan Republika sepakat bahwa tindakan NII adalah perbuatan makar sehingga harus ditumpas. Mereka juga menyayangkan tindakan pemerintah yang tekesan membiarkan NII dan cenderung untuk tidak tegas.

Persamaan dan perbedaan penelitian kelima dan penelitian kami adalah. Persamaan Penelitian ini menggunakan konsep framing, namun menggunakan model Zhongdang Pan dan Gerald Kosicki. Perbedaan penelitian kelima ini dengan penelitian kami adalah subjek dan objek penelitian berbeda. Objek penelitian ini adalah pemberitaan tentang Negara Islam Indonesia (NII) sedangkan objek penelitian kami adalah Peristiwa terorisme, kemudian secara subjek penelitian. Penelitian kelima ini menggunakan harian cetak Republika dan Kompas, sedangkan kami menggunakan Jawapos.com dan Republika Online.

Penelitian keenam adalah Jurnal yang berjudul “*News Frames Terrorism: A Comparative Analysis of Frames Employed in Terrorism Coverage in U.S. and U.K. Newspapers*”.<sup>28</sup> Penelitian ini mendeskripsikan bagaimana framing konten dari Koran di Amerika Serikat dan di Inggris dalam menampilkan pemberitaan

---

<sup>28</sup> Zizi Papacharissi and Maria de Fatima Oliveira, “News Frames Terrorism: A Comparative Analysis of Frames Employed in Terrorism Coverage in U.S. and U.K. Newspapers” *The International Journal of Press/Politics*, (2008); 13; 52

tentang isu terorisme. Hasil dari penelitian ini adalah Koran di Amerika Serikat cenderung menampilkan secara episodik, sedangkan koran di Inggris lebih tematik. Dan koran Amerika lebih mengedepankan pemberitaan secara militeristik sedangkan koran di Inggris lebih mengedepankan penyelesaian secara diplomatik.

Persamaan dan perbedaan penelitian kami dan penelitian keenam ini adalah. Persamaan pertama adalah penelitian ini menggunakan konsep framing dalam melakukan analisa dan deskripsi fakta yang ditampilkan oleh koran dari kedua negara. Menggunakan konsep framing Robert Entman. Persamaan kedua adalah tema yang dibahas dari objek penelitian adalah sama-sama pemberitaan tentang terorisme, meskipun tidak sama secara peristiwa spesifik. Kemudian perbedaan dari penelitian kami dengan penelitian keenam ini adalah objek penelitian dan subjek penelitian berbeda. Objek penelitian keenam ini adalah peristiwa spesifik 11 September 2001. Dan subjek penelitian ini adalah New York Times, the Washington Post, the Financial Times, dan the Guardian.

Penelitian ketujuh adalah Jurnal yang berjudul "*Analysis of CNN and The Fox News Networks' framing of the Muslim Brotherhood during the Egyptian revolution in 2011*".<sup>29</sup> Penelitian ini merupakan penelitian konten, dimana peneliti mencoba mengungkapkan bagaimana framing yang dilakukan oleh media televisi dalam memberitakan berita tentang Organisasi Ikhwanul Muslimin Mesir saat Revolusi Mesir tahun 2011. Media yang diteliti disini adalah media CNN dan The Fox Networks. Hasil penelitian tersebut mengungkapkan Kedua channel tersebut

---

<sup>29</sup> Kesley Glover, "Analysis of CNN and The Fox News Networks' framing of the Muslim Brotherhood during the Egyptian revolution in 2011" The Elon Journal of Undergraduate Research in Communications, Vol. 2, No. 2, (2011).

menampilkan tampilan yang sama bahwa ikhwanul muslimin dan pergerakannya merupakan organisasi pergerakan, namun Fox News menampilkan secara berlebihan mengenai sisi ekstrimis dari kelompok tersebut.

Terdapat persamaan dan perbedaan antara penelitian dalam jurnal tersebut dengan penelitian kami. Persamaan anantara penelitian tersebut adalah menggunakan metode dan jenis penelitian yang sama, yaitu penelitian konten analisis dan juga penelitian menggunakan metode framing. Sedangkan perbedaan pada penelitian tersebut dengan penelitian kami adalah subjek penelitian adalah media televisi, sedangkan kami menggunakan media online. Kemudian secara objek yang diteliti, jika peneliti tersebut melakukan penelitian terhadap pemberitaan tentang organisasi Ikhwanul Muslimin Mesir sedangkan kami melakukan penelitian terhadap pemberitaan terhadap peristiwa terror.

Penelitian kedelapan adalah jurnal yang berjudul "*The Coverage on Islam and Terrorism: A Framing Analysis of the International News Magazines, Time and the Economist*".<sup>30</sup> Penelitian ini adalah penelitian konten analisis, yaitu mengungkapkan isi dari pemberitaan tentang ulasan tentang Islam dan teroris pada media International News Magazines, Time dan the Economist. Pada penelitian tersebut fokus mendeskripsikan bagaimana ketiga media mengungkapkan pemberitaan tentang Islam dan terrorisme. Hasil dari penelitian tersebut adalah ketiga media tersebut masih mengasosiasikan antara Islam dengan kegiatan terrorisme yang terjadi di dunia barat.

---

<sup>30</sup> Sofia Hayati Yusoff, "The Coverage on Islam and Terrorism: A Framing Analysis of the International News Magazines, Time and the Economist", Global Media Journal, Malaysian Edition Volume 4, Issue 1, (2014).

Adapun persamaan dan perbedaan dari penelitian tersebut dengan penelitian kami. Persamaan antaran penelitian tersebut dengan penelitian kami adalah secara model penelitian memiliki kesamaan yaitu konten analisis. Kemudian secara konsep yang digunakan adalah konsep framing. Peneliti tersebut menggunakan model framing Robert Entman dan secara objek penelitian memiliki kesamaan dari tema yaitu pemberitaan tentang terorisme namun secara pemberitaan berbeda. Sedangkan perbedaan penelitian tersebut dengan penelitian adalah subjek penelitian dan objek penelitian berbeda. Perbedaan pertama adalah objek penelitian pada penelitian tersebut adalah fokus pada peristiwa terorisme yang terjadi di dunia secara umum, kemudian dari subjek penelitian, peneliti tersebut mencoba mengungkapkan 3 media internasional. Yaitu International News Magazines, Time dan the Economist, sedangkan kami dalam penelitian ini menggunakan media Jawapos.com dan Republika Online.

Penelitian kesembilan yaitu jurnal yang berjudul "*Representations of Pakistan: A Framing Analysis of Coverage in the U.S. and Chinese News Media Surrounding Operation Zarb-e-Azb*".<sup>31</sup> Penelitian ini adalah penelitian konten analisis, penelitian ini mencoba mendeskripsikan bagaimana representasi pemberitaan tentang negara Pakistan oleh media di Amerika Serikat dan Media di Tiongkok selama operasi Zarb-e-Azb. Dari penelitian tersebut peneliti dapat mengungkapkan hasil bahwa liputan berita dari Pakistan oleh Associated Press itu jelas berbeda dari Xinhua, khususnya dalam menangani ancaman terorisme, konsekuensi ekonomi,

---

<sup>31</sup> Yousaf Bahauddin Zakariya, "Representations of Pakistan: A Framing Analysis of Coverage in the U.S. and Chinese News Media Surrounding Operation Zarb-e-Azb", *International Journal of Communication* 9 (2015), 3042–3064





Adapun persamaan dan perbedaan antara penelitian tersebut dengan penelitian kami. Persamaan yang pertama adalah penelitian yang dilakukan adalah penelitian konten analisis yang Menggunakan konsep framing Semetko dan Valkenburg (2000); Iyengar (1991) dan De Vreese (2005). Sedangkan perbedaannya adalah subjek dan objek penelitian. Pada objek penelitian tersebut adalah fokus pada pemberitaan terhadap media empat media yang sudah kami sebutkan sebelumnya.

Penelitian yang kedua adalah sebuah jurnal yang berjudul “The President and The Press: The Framing of George W. Bush’s Speech to the United Nations on November 10, 2001”.<sup>34</sup> Penelitian ini mencoba untuk mendeskripsikan mengenai kontens dari 2 media yaitu the President dan the Press tentang berita George W. Bush yang berpidato di depan forum PBB(persatuan Bangsa-Bangsa) pada 10 November 2001. Hasil dari penelitian tersebut adalah kedua Media cenderung memberikan label atau frame terhadap Presiden Bush bahwa dia adalah salah satu orang yang bersalah atas kejadian 9/11. Dan kemudian media di Amerika mencoba memberikan bingkai utama yaitu bingkai melawan aksi terorisme.

Adapun persamaan antara penelitian ini dengan penelitian kami adalah sama-sama menggunakan kontens analisis menggunakan metode analisis framing dalam mengungkapkan hasil penelitian. Kemudian perbedaan antara penelitian ini dan penelitian kami adalah objek penelitian dan subjek penelitian ini berbeda. Objek penelitian ini adalah pemberitaan tentang pidator George W. Bush di PBB, sedangkan subjek penelitian tersebut adalah media the Press dan the President.

---

<sup>34</sup> Jim A. Kuypers, Stephen Cooper, and Matt Althouse, “The President and The Press: The Framing of George W. Bush’s Speech to the United Nations on November 10, 2001”, *American Communication Journal* Vol. 10, No. 3, (2008).





menunjukkan bahwa penelitian ini cukup familiar utamanya untuk penelitian bidang komunikasi massa. Hal tersebut juga menunjukkan bagaimana penelitian tentang komunikasi semakin berkembang dan semakin luas.

Penelitian analisis konten cukup berkembang dan cukup banyak Pemberitaan tentang terorisme pun cukup banyak, baik di dalam negeri maupun di luar negeri. Karena isu tentang terorisme ini termasuk isu yang menarik dan juga penting bagi khalayak atau pembaca. Semenjak peristiwa terror 11 september 2001 isu terorisme menjadi isu yang penting.

Penelitian tentang framing pemberitaan terorisme pun semakin beragam dengan mencoba mentelaah berbagai sudut dan juga berbagai sumber. Dalam penelitian di atas juga ada yang mencoba menguraikan penelitian antara terorisme dan juga Islam, mencoba membuka stigantisasi Islam dan terorisme.

Dalam penelitian yang sudah kami paparkan di atas metode penelitian komparasi juga dilakukan untuk menemukan bagaimana perbedaan konstruksi yang dilakukan. Dengan menggunakan komparasi akan semakin memudahkan peneliti untuk menemukan perbedaan konstruksi yang lebih jelas antara kedua media.

Sebagaimana penelitian yang sudah kami paparkan di atas, memberikan beberapa penjelasa. Pertama penelitian framing analisis masih menjadi penelitian yang cukup banyak dilakukan oleh para peneliti komunikasi. Hal mungkin didasari sebagai sebuah bentuk kesadaran kognisi bahwa sebagai khalayak kita diharuskan senantiasa kritis dan juga memahami apa konstruksi yang coba dibawa oleh media massa.

















Proses dialektika konstruksi antara diri sendiri (*self*) dengan dunia sosio kultural. Dialektika ini berlangsung dalam proses dengan tiga '*moment*' simultan.<sup>39</sup> Pertama eksternalisasi (penyesuaian diri) dengan dunia sosiokultural sebagai produk manusia. Kedua, objektivasi yaitu interaksi sosial yang terjadi dalam dunia intersubjektif yang dilembagakan atau mengalami proses insituasionalisasi. Sedangkan ketiga, internalisasi, yaitu proses dimana individu mengidentifikasi dirinya dengan lembaga-lembaga sosial atau organisasi sosial tempat individu menjadi anggotanya.

Tahapan pertama yaitu tahapan eksternalisasi, tahapan ini menurut Berger adalah tahapan dimana perilaku individu yang berinteraksi dengan produk sosial di lingkungannya. Atau usaha pencurahan atau ekspresi diri manusia kedalam dunia, baik dalam kegiatan mental maupun fisik.<sup>40</sup> Manusia akan senantiasa berinteraksi dengan dunia diluar dirinya sebagai suatu bentuk konsekuensi fisik berupa upaya pemenuhan kebutuhan fisiologis dan juga konsekuensi mental akan pemenuhan kebutuhan psikologis seperti kebutuhan cinta kasih dan bersosialisasi.

Tahapan yang kedua adalah tahapan objektivasi. Tahap objektivasi produk sosial terjadi dalam dunia intersubjektif masyarakat yang dilembagakan. Pada tahap ini semua produk pada proses insituasionalisasi, sedangkan individu oleh Berger dan Luckmann(1990:40) mengatakan, memanasifestasikan diri dalam produk-produk

---

<sup>39</sup> Burhan Bungin, *Konstruksi Sosial Media Massa (kekuatan pengaruh media massa, iklan televisi dan keputusan konsumen serta kritik terhadap Peter L. Berger & Thomas Luckmann)* (Jakarta: Kencana, 2011), 15.

<sup>40</sup> Eriyanto, *Analisis Framing (konstruksi, Ideologi dan Politik Media)* (Yogyakarta : LKiS, 2002), 14.



pandangan, bias dan pemihakannya. Disini media dipandang sebagai agen konstruksi sosial yang mendefinisikan realitas.

**Berita bukan refleksi dari realitas, ia hanyalah konstruksi dari realitas,** dalam pandangan positivis berita adalah sebuah informasi jika dipandang dalam sebuah proses komunikasi. Namun ibarat sebuah drama, sebuah berita bukan menggambarkan realitas, tetapi potret dari arena pertarungan antara berbagai pihak yang berkaitan dengan peristiwa. Sebuah berita akan dibatasi bingkai dan pemilihan tepian, tidak semua dapat ditampilkan.

Berita akan selalu melibatkan pandangan, ideologi dan nilai-nilai dari wartawan atau media. Bagaimana realitas itu dijadikan berita sangat tergantung pada bagaimana fakta itu dipahami dan dimaknai.

**Berita bersifat subjektif atau konstruksi atas realitas,** pandangan konstruksionis mempunyai penilaian yang berbeda dalam menilai objektivitas jurnalistik. Hasil kerja jurnalistik tidak bisa dinilai menggunakan nilai yang rigid. Penilaian seseorang terhadap suatu realitas bisa jadi berbeda dengan orang lain. Oleh karena itu berita tidak akan lepas dari pengaruh penulis maupun media yang menghasilkannya.

**Wartawan bukan pelapor, ia agen konstruksi realitas,** dalam pandangan konstruksionis wartawan dipandang tidak dapat menyembunyikan pilihan moral dan keberpihakannya, karena ia merupakan bagian yang intrinsik dalam pembentukan berita. Lagi pula berita bukan hanya produk individual, melainkan juga bagian dari proses organisasi dan interaksi antara wartawan didalamnya.

Etika, pilihan Moral dan keberpihakan wartawan adalah bagian yang integral dalam produksi berita. Wartawan bukanlah robot yang meliput apa adanya, apa yang dia lihat. Etika dan moral yang dalam banyak hal berarti keberpihakannya pada suatu kelompok atau nilai tertentu, umumnya dilandasi oleh keyakinan tertentu adalah bagian yang integral dan tidak terpisahkan dalam membentuk dan mengkonstruksi realitas.

Nilai, etika, dan pilihan moral peneliti menjadi bagian yang integral dalam penelitian. Sama halnya dengan pola nilai, etika dan pilihan moral pada wartawan, pada peneliti konstruksionis sekalipun tidak akan bebas nilai, etika dan pilihan moral. Dikarenakan peneliti juga melakukan konstruksi atas suatu konstruksi dari media atau wartawan.

Khalayak mempunyai penafsiran tersendiri atas berita, dalam pandangan positivis sebuah berita adalah seperti suatu cermin, dimana apa yang ditampilkan oleh media akan ditangkap sama. Hal tersebut berbeda dengan padangan konstruksionis dimana melihat pembaca memiliki penafsiran tersendiri yang bisa jadi berbeda dengan pembuat berita.